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1. СМИ о Таймыре 
 

Решение проблем в прямом эфире: глава Таймыра Алексей Членов провел прямой 
эфир с жителями района 

За час прямой эфир, который глава Таймыра провел 14 мая в соцсетях и впервые на 
телеканале «Сибирь 24», собрал более 700 просмотров. 

Всего к прямому эфиру поступило более 50 вопросов от жителей района. Таймырцы 
спрашивали о ремонте и содержании дорог, в том числе автодороги «Дудинка - Алыкель», 
уборке дворовых территорий и вывозе снега, жилищно-коммунальном хозяйстве и 
капремонте, пассажирских перевозках, арктической ипотеке, поддержке участников СВО и их 
семьей, переселении граждан и многом другом. 

Руководитель территории поблагодарил таймырцев за активную гражданскую позицию и 
призвал к диалогу: «Рассказывайте нам о проблемных вопросах, обращайтесь с инициативой 
и интересными проектами, оперативно реагируйте на происходящее в районе. Я всегда 
открыт к диалогу и предложениям». 

Посмотреть запись прямого эфира можно на странице главы Таймыра в социальной сети 
«ВКонтакте»: https://vk.com/av_chlenov 

«Таймыр» 
 

Кинокартина «Я тебя подожду» посвящена Диксону 
Новосибирская кинокомпания «Абрадокс» создала документальную ленту «Я тебя 

подожду» о жизни в Диксоне – самом северном населенном пункте нашей страны. 
Диксон некогда насчитывал 8 тысяч жителей, сейчас здесь остается только 150 

постоянных жителей и около 150 вахтовиков. Поселок разделен на островную и материковую 
части. На телеграм-канале «Наш Таймыр» говорится, что главный герой фильма – Александр 
Разумный, руководитель местной метеостанции. Через его историю авторы раскрывают 
характер северного сообщества, показывая жизнь учителей, местных жителей и работников 
угольного поселка «Чайка». Продюсер Вероника Бердина в беседе с журналистами ТАСС 
отмечает глубинную цель проекта – понять, что движет людьми в экстремальных условиях 
Арктики и что заставляет их любить этот суровый край. 

В планах студии – создание художественного фильма, также посвященного Диксону. 
Ранее стало известно, что столичная съемочная группа снимет фильм о быте коренных 
малочисленных народов Севера. 

«Северный город» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Информация о прохождении паводка на реке Енисей 

По информации районного управления по делам ГО и ЧС уровень воды на реке Енисей 
в районе города Дудинки к 14:00 15 мая составил 646 см. За минувшие сутки уровень воды 
стал выше на 10 см. В районе поселка Потапово уровень воды составляет 263 см, прирост 
воды за сутки составил 9 см. 
 Кромка льда на Енисее по-прежнему находится в районе села Верещагино, в 731 км от 
Дудинки. В 2024 году в этот день кромка льда приближалась к селу Верещагино и находилась 
в 740 км от Дудинки. 
 
Прокурор Таймырского района проведет прием граждан по вопросам защиты детей 

20 мая с 9:00 до 13:00 прокурор Таймырского района Маркграф Дмитрий Александрович 
проведет прием граждан по вопросам защиты детей. Прием граждан будет проводиться в 
здании прокуратуры района по адресу: г. Дудинка, ул. Театральная, д. 10. 

Для наиболее полного и эффективного разрешения вопросов, требующих проверки, 
гражданам целесообразно иметь на руках заявление с указанием основных доводов, на 
которые хотели бы получить исчерпывающий ответ. Предварительно записаться на прием 
можно по тел. 8 (391 91) 5-03-57. 

https://vk.com/av_chlenov
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Жители Дудинки рискуют получить ушибы или промочить ноги: неубранный вовремя 
снег превратился в лед, который сковал дворы 

Два часа назад на Таймыре закончилась прямая линия с главой района Алексеем 
Членовым. Один из главных вопросов - уборка улиц. Жители Дудинки рискуют получить 
ушибы или промочить ноги, едва выйдя из дома. Неубранный вовремя снег превратился в 
лед, который сковал дворы. Когда будет наведен порядок? 

Привести в порядок дворы Дудинки власти обещали еще до 1 мая. На календаре — 
середина месяца, но — проблема остается. Огромные кучи снега, которые нагребли, но так и 
не вывезли подрядчики, — тают. По ночам ручьи замерзают, образуя наледь. 

Двор Щорса,17 — один из самых проблемных в Дудинке. Подойти к мусорным бакам — 
настоящий квест. Тут главное — не поскользнуться и не промочить ноги. 

Тут проедет только внедорожник. Люди выбираются из подъездов по крошечному 
отрезку суши. Похожая ситуация через квартал — на Щорса 29 лужу временно сковало 
морозом. Как только потеплеет, искусственный водоем наполнится до краев. Опасаются этого 
и жители Матросова, 3. Льда — сантиметров 30, деревянный настил из подъезда -не 
убирают. Северяне негодуют: без последствий для дома такие потопы не проходят. 

Петр Николаевич, житель дома 3 по ул. Матросова: «У нас постоянно течь с горы, под 
домом и внизу сантехника, трубы просто ржавые, так вот берешь корочками отходит. 
Посадили бы ряд листвяка и все, сверху течи бы не было». 

На момент съемки наша группа не увидела дорожной техники ни в одном из дворов 
города. Главу Таймыра сложившаяся ситуация также не устраивает. Об этом он заявил 
сегодня во время прямой линии. 

Алексей Членов, глава Таймырского муниципального района: «Да, к сожалению в этом 
году подрядчик свои силы не рассчитал, но в любом случае, финансирование ему не 
выплатят, поэтому будет конкретно выделяться каждый двор и по нему будет 
соответствующий акт. Физически нельзя убрать тот лед, который образуется, поэтому здесь 
тоже необходимо потерпеть». 

Уже следующей зимой власти намерены подойти к проблеме более комплексно. Схему 
очистки придомовых территорий скорректируют, а жители получат возможность напрямую 
сообщать о ситуации ответственным службам и получать от них ответ. 

Вести-Красноярск 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
"Норникель" доказал эффективность своей экологической и социальной политики 

Для компании "Норникель" это один из ключевых принципов деятельности, потому она 
много лет лидирует в различных общероссийских рейтингах экологической и социальной 
ответственности бизнеса. В частности, в прошлом году Проектный офис развития Арктики 
(ПОРА) рассчитал очередной рейтинг "Полярный индекс. Компании", оценивающий 
устойчивое развитие структур, работающих в Российской Арктике. По совокупному индексу 
первое место в нем занял "Норникель". Он стал лучшим по всем трем главным 
направлениям: экономическому, социальному и экологическому. 

"Норникель" - одна из крупнейших компаний не только в России, но и в мире. Масштабам 
производства соответствуют масштабы его планов. В конце марта в Красноярске состоялся 
выездной круглый стол при участии думских комитетов по экологии, природным ресурсам, а 
также охране окружающей среды и энергетики. Поводом для встречи законодателей стал 
общероссийский эксперимент по квотированию вредных выбросов со стороны крупных 
промышленных компаний. В Красноярском крае его частью стала "Серная программа" 
"Норникеля". С полной уверенностью можно сказать, что она не имеет аналогов. И по 
размаху, и по методам реализации намеченных целей. 

Норильск с 2019-го входит в число участников федерального проекта "Чистый воздух". 
Историческая особенность города - большие объемы выбросов загрязняющих веществ 
(порядка 1,8 миллиона тонн в год). Главным образом это диоксид серы. Изолированное 
географическое положение города, с которым нет автомобильного и железнодорожного 
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сообщения, не позволяло применять привычные способы утилизации. То есть 
улавливать газ и преобразовывать его в кислоту, как это принято, можно, но куда потом 
девать такие ее объемы? Поэтому конечным продуктом всей цепочки выбрали безвредный 
гипс, получаемый в результате химической реакции по нейтрализации кислоты. Ему найти 
применение в Арктике можно. 

Предварительным этапом стала остановка Никелевого завода в 2016 году. Это одно из 
старейших предприятий на Таймыре, работавшее еще с 1942 года. Во многом именно 
благодаря ему Норильск постоянно попадал в число самых грязных городов на планете. Уже 
одна остановка завода уменьшила выбросы диоксида серы в небо над Норильском на 380 
тысяч тонн в год. 

Затем фронт работ сместился на Надеждинский металлургический завод. Здесь в 2023 
году запустили первую технологическую линию комплекса по утилизации диоксида серы. 
Росприроднадзор подтвердил эффективность технологии, а также верифицировал 
достигнутые за год результаты. Уловить и превратить в безвредный гипс с момента запуска и 
за весь прошлый год удалось почти 390 тысяч тонн газов. 

Инвестиции в проект превысили 200 миллиардов рублей. К концу 2025 года после 
полного завершения пусконаладочных работ комплекс будет готов к введению в 
промышленную эксплуатацию. Когда "Серная программа" заработает на полную мощность, 
выбросы диоксида серы в Норильске снизятся вдвое. Текущая оценка Госдумы РФ того, как 
"Норникель" выполняет свои обязательства, близка к пятерке. 

Еще один знаковый проект компании - программа "Чистый Норильск". Ее главная задача 
- очистка северной столицы Красноярского края от промышленного мусора, который копился 
десятилетиями. Очистке подлежат не только промышленные площадки Норильска, но и 
территории газоконденсатных месторождений: Мессояха, Пелятка, Северо-Соленинское, 
Южно-Соленинское и Тухард. Займет этот процесс десять лет. За этот период предстоит 
убрать более 500 заброшенных зданий и сооружений, двух миллионов тонн отходов и 600 
тысяч тонн металлолома. Затраты на очистку составят 40 миллиардов рублей. 

…Специально для реализации программы "Норникель" создал профильное 
подразделение со своим парком специализированной техники. Только она обошлась 
компании в три с лишним миллиарда рублей. По последним данным, в рамках "Чистого 
Норильска" демонтировано 408 зданий и сооружений, убрано почти пять миллионов 
квадратных метров территорий и вывезено более миллиона тонн строительного мусора. С 
2022 года идет рекультивация нарушенных земель в районе Надеждинского 
металлургического завода. Очистить предстоит 435,4 гектара. 

- В плотном взаимодействии работаем по программе "Чистый Норильск": компания 
помогает городу по его заявкам, демонтирует объекты, снижая таким образом бремя этой 
нагрузки на муниципалитет. Так что, на мой взгляд, за последние годы работа, которую мы 
совместно проводим, дает хороший результат, - говорит глава Норильска Дмитрий Карасёв. 

…Полномасштабного жилищного строительства в городе не велось несколько десятков 
лет, пока не была принята программа реновации - комплексный план социально-
экономического развития Норильска до 2035 года. Он стал результатом четырехстороннего 
соглашения, подписанного в феврале 2021 года представителями Министерства развития 
Дальнего Востока и Арктики Российской Федерации, руководством Красноярского края, 
муниципалитета и "Норникеля". Компания как градообразующее предприятие взяла на себя 
львиную долю финансирования - 81,3 миллиарда из 120 миллиардов, предусмотренных 
комплексным планом. 

В его рамках в Норильске возобновилось строительство жилых домов и социальных 
объектов, а также обновление инфраструктуры. 

Основной акцент сделан на строительство жилых домов - девятиэтажных и 
среднеэтажных, но не меньше внимания уделяется и социально значимым объектам. Так, в 
июле 2024 года стартовало строительство многофункциональной поликлиники на 1000 
посещений в смену в районе Талнах. 

Не остаются без внимания "кузницы кадров" - идет реновация здания Заполярного 
государственного университета имени Н. М. Федоровского, где помимо капитального ремонта 
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и изменения интерьеров планируется полноценное переоснащение научно-
технической базы. А за ним - возведение инновационного образовательного комплекса на 
1100 мест им. В. И. Долгих. Лицей проектируется как центр образовательного кластера: здесь 
разместятся 44 учебных класса, 28 коворкингов, несколько мастерских и лабораторий с 
современным оборудованием. 

По словам главы Норильска Дмитрия Карасёва, сейчас в активной фазе - строительство 
десяти домов и социальных объектов, а также ремонт коллекторного хозяйства. Со стороны 
города по программе реновации уже сданы четыре среднеэтажных дома. 

Строительство в условиях многолетней мерзлоты требует уникальных технических 
решений для каждой строительной площадки. Например, установок по термостабилизации. 
Кроме того, надо учитывать влияние глобального потепления, из-за которого происходит 
растаивание грунтов. 

…- Первые результаты реновации уже видны людям - сдаются социальные объекты, 
обновляется транспорт, жилые дома, город благоустраивается. Такая инфраструктура не 
возводилась три десятилетия. Строители успешно провели термостабилизацию грунтов, 
фактически позаимствовав технологию у промышленников. И это решение позволит нам не 
сносить дома, а восстанавливать их и обеспечивать фактически нормальную эксплуатацию 
жилого фонда. Такие практики строителей Заполярья нужно масштабировать на другие 
арктические территории нашей страны, - резюмирует губернатор Красноярского края Михаил 
Котюков… 

Российская газета - Экономика Сибири 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

В Красноярском крае окончательно утвердили новую систему муниципального 
управления 

В Красноярском крае второе чтение прошел закон о территориальной организации 
местного самоуправления. Депутаты краевого парламента одобрили его 35 голосами, еще 6 
народных избранников высказались против. 

Регион переводят на одноуровневую систему организации местного самоуправления. 
Сейчас в Красноярском крае 472 муниципалитета, после вступления в силу реформы, им на 
смену придут 33 муниципальных округа и шесть городских муниципальных округов. 
Муниципальные округа образуются в существующих границах муниципальных районов, в 
некоторых случаях в состав округа войдут два или даже три района, при этом сами районы 
будут упразднены, как и сельские муниципальные образования в составе районов. 

Представители власти подчеркивают — главная цель реформы состоит в том, чтобы 
повысить качество системы управления в территориях и консолидировать ресурсы для 
решения проблем жителей. Во время обсуждения закона с правительством, губернатор края 
Михаил Котюков отмечал, что вторым этапом реформы станет распределение полномочий. 
Такие трансформации, по мнению главы края, давно назрели и «призваны заложить основы 
долгосрочного устойчивого развития муниципалитетов края». 

При рассмотрении закона парламент одобрил губернаторскую поправку. Она предлагала 
двойные названия новых округов. 

newslab 
 

Депутат: ЛДПР продолжает сбор подписей против муниципальной реформы 
Руководитель фракции ЛДПР в Законодательном Собрании Алексей Бойков заявил, что 

партия продолжает сбор подписей против реформы административно-территориального 
устройства края. 

«Во время подготовки поправок к законопроекту я не раз объяснял, в чем огрехи этой 
реформы. Считаю, что ко второму чтению правительство и коллеги по депутатскому корпусу 
никак не сгладили все те «углы», о которых заявляли люди в территориях. Проект сырой, но 
его приняли в окончательном чтении. В силу документ вступит уже в июне. Руки не опускаем, 
работа продолжается. ЛДПР и дальше будет собирать подписи против законопроекта в его 
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нынешнем виде. Согласно 33-ФЗ, принятый закон можно изменить как раз через сбор 
подписей, проведение референдума или через согласие органов местного самоуправления», 
– рассказал Бойков. 

По его словам, у жителей края есть несколько способов оставить свою подпись: в 
рабочие часы прийти в общественные приемные ЛДПР; на улицах края работают активисты 
ЛДПР, можно оставить подпись у них; заполнить электронную форму на сайте. 

Как отметил депутат, ЛДПР выступает против объединения территорий и за прямые 
выборы глав муниципалитетов. «К людям и к нашей позиции обязаны прислушаться», – 
считает он. 

Напомним, пакет законов об изменении административно-территориального устройства 
края был принят в окончательном втором чтении на сессии Законодательного собрания 15 
мая. За его принятие проголосовали 35 депутатов, против – 6. 

ДЕЛА 
 

В Красноярском крае увеличат штрафы за нарушение тишины 
В Красноярском крае нарушение тишины будет обходиться дороже. Соответствующий 

закон во втором чтении приняли в Законодательном Собрании региона. 
Инициатива ужесточить наказание поступила из краевой полиции. Она предполагает 

увеличение административного штрафа за повторные нарушения в два раза. Таким образом 
люди заплатят 4-5 тыс. рублей, должностные лица — 25-50 тыс. рублей, а юридических могут 
оштрафовать на 35-70 тыс. рублей. Эти изменения направлены на создание более 
комфортной городской среды. 

Напомним, в 2024 году закон о тишине в Красноярском крае уже несколько раз изменяли 
Так теперь официально запрещено шуметь с 22:00 до 9:00, а по воскресеньям — в течение 
всего дня запрещены строительные и ремонтные работы. Также полиция получила право 
составлять протоколы и выписывать штрафы за нарушение закона о тишине 
непосредственно на месте вызова, тогда как ранее этим занималась административная 
комиссия. Это нововведение позволило повысить оперативность и эффективность 
реагирования на жалобы о шуме. 

Внесены исключения для проведения круглосуточных строительных работ, связанных с 
возведением метро в жилых районах. Для таких работ установлены специальные графики и 
меры контроля, чтобы минимизировать неудобства. Уточнены нормативы допустимого уровня 
шума в жилых домах и новостройках, а также правила проведения ремонтных работ и 
мероприятий с учетом времени суток и выходных дней. 

По мнению разработчиков, закон о тишине в Красноярском крае устанавливает чёткие 
временные рамки, когда запрещено шуметь, и предусматривает строгие меры 
ответственности за их нарушение, нарушители регулярно привлекаются к административной 
ответственности с наложением штрафов. 

«Надо довести информацию о повышении штрафов до населения, нужно вести себя 
адекватно тем нормам, которые приняты на территории Красноярского края, особенно в 
летний период. Правила существуют для всех, поэтому надо их соблюдать», — отметил 
депутат парламента края Сергей Зяблов. 

Во втором чтении депутаты приняли также законопроект, который наделяет 
административные комиссии правом составлять протоколы о правонарушениях в сфере 
градостроительной деятельности. Для должностных лиц органов исполнительной власти, 
контролирующих эту деятельность, предлагается исключить это право по некоторым 
позициям. 

Согласно статистике, за период с 2010 по 2021 годы, административными комиссиями 
было составлено и рассмотрено 737 протоколов за нарушение градостроительных норм. При 
этом с июня 2022 года мировым судьям не поступило ни одного протокола по таким 
правонарушениям. 

newslab 
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5. СМИ о России 
 

Международные резервы России обновили рекорд 
Международные резервы РФ с 2 по 9 мая выросли на 1% и составили рекордные 687,3 

миллиарда долларов, следует из сообщения Банка России. 
"Международные резервы по состоянию на конец дня 9 мая 2025 года составили 687,3 

миллиарда долларов США, увеличившись за неделю на 7,1 миллиарда долларов США, или 
на 1,0%, главным образом из-за положительной переоценки", - говорится в сообщении. По 
состоянию на конец дня 2 мая международные резервы составляли 680,2 миллиарда 
долларов. 

Предыдущее рекордное значение было 18 апреля - 681,3 миллиарда долларов. 
За 2023 год международные резервы РФ увеличились на 2,9% и на 1 января 2024 года 

составляли 598,592 миллиарда долларов. А за прошлый год они выросли еще на 1,76%, 
составив на 1 января 2025 года 609,1 миллиарда долларов. 

ПРАЙМ 
 

Минпросвещения создаст список из 100 фильмов для обязательного просмотра в 
школах 

Составленный Минпросвещения РФ список отечественных кинофильмов и 
мультфильмов, рекомендованных к просмотру школьникам, станет основой списка 100 
лучших кинокартин для обязательного показа в школах. Об этом сообщили в пресс-службе 
министерства. 

13 мая президент Владимир Путин поручил Минпросвещения и Совету по культуре и 
искусству составить список из 100 лучших советских и российских художественных фильмов 
для просмотра в школах. Список будут формировать до 30 августа этого года. В него войдут 
фильмы, «способные познакомить обучающихся с классическим кинематографом, 
транслирующие традиционные российские духовно-нравственные ценности». 

Коммерсантъ 
 
В РФ увеличивается число врачей без знания русского языка 

В России продолжает увеличиваться количество врачей, которые испытывают серьезные 
трудности при общении с пациентами из-за слабого владения русским языком. Основная 
часть таких медработников — выходцы из стран Средней Азии. Несмотря на заявления 
Министерства здравоохранения о тщательной проверке их квалификации, проблема 
языкового барьера становится всё более заметной: уже зарегистрировано около семи тысяч 
специалистов, которым сложно выразить свои мысли на русском. 

Существующее законодательство не требует от иностранных врачей обязательного 
подтверждения знания языка. Это обстоятельство вызывает сложности, особенно в 
государственных клиниках, где они зачастую и работают. Такие учреждения обслуживают 
преимущественно население с невысоким уровнем доходов. В то же время представители 
власти и сторонники миграционной лояльности предпочитают обращаться за медицинской 
помощью в частные медицинские центры, где подобных проблем не возникает.  

Попытки ввести ограничения на трудоустройство иностранных врачей поддержки не 
нашли. Причина кроется в остром дефиците кадров, о котором неоднократно заявляли в 
правительстве. Ситуация усугубляется последствиями реформ в здравоохранении и 
хроническим недофинансированием отрасли. Молодые врачи, окончившие вузы, не 
стремятся оставаться в системе государственной медицины, выбирая более выгодные 
условия в частных структурах.  

При этом исключить иностранных медиков из системы здравоохранения невозможно: они 
играют важную роль в оказании помощи мигрантам, для которых русский также не является 
родным. По мнению экспертов, решить проблему можно лишь через комплексные меры — от 
увеличения заработной платы до возвращения системы распределения молодых 
специалистов и обязательной языковой подготовки. 

Актуальные новости 
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Россиян предупредили о росте цен на черешню и другие летние ягоды 
Черешня и другие летние ягоды в этом году могут резко подорожать из-за последствий 

заморозков в ключевых южных регионах, рассказала агентству “Прайм” доцент Базовой 
кафедры торговой политики РЭУ им. Г. В. Плеханова Светлана Ильяшенко. 

По ее словам, некоторые хозяйства оценивают потери урожая более чем в 50%, что 
приведет к падению предложения собственной продукции. На фоне высокого сезонного 
спроса это вызовет рост цен. 

“В июне цены на черешню могут достичь 500-700 рублей за килограмм. В разгар сезона 
(июль) цены могут незначительно снизиться (на 10-15%) из-за ограниченного предложения, 
но все равно будут выше, чем летом прошлого года. Также колебания цен на клубнику, 
малину, смородину могут быть в пределах 20%, поскольку весенние заморозки затронули и их 
урожай”, — отметила Ильяшенко. 

Отчасти смягчить ситуацию может импорт из других стран — Турции, Ирана, 
Узбекистана, Азербайджана, однако из-за логистических издержек дешевой эта продукция не 
будет, добавила она. 

 РИА Новости 
 

Это же теперь деликатес! В России резко подорожал картофель: за год почти втрое! И 
все те же вопросы: кто виноват и что делать? 

Как следует из отчета Росстата, цена на картофель за год поднялась в рознице не на 
проценты, а на порядок — в 2,8 раза. Только с января цены подскочили на 85%. Оптовая же 
стоимость картошки скакнула с прошлой весны в 4,4 раза! И это говорит о том, что розничные 
цены, как выражаются чиновники, «сохранят динамику». По данным Росстата, в конце апреля 
цена «второго хлеба» в магазинах достигла невиданных никогда ранее 85,4 рубля за кило. 
Впрочем, житель Кемерово с усмешкой написал, что в его городе меньше 100 рублей за кило 
не просят. Да и в Москве цены на более-менее нормальный картофель начинаются с 
сотенной. 

А ведь еще осенью ничто не предвещало. Союз участников рынка картофеля и овощей 
сообщал, что в 2024 году российские аграрии собрали 7,3 млн тонн картошки (это про так 
называемый организованный сектор, где хозяйничают монополисты). Урожай уступает 
рекордным показателям 2023 года (8,2 млн), но соответствует средним значениям за 
несколько лет. По их оценкам, при отпускной стоимости у производителей 30-35 рублей за 1 
кг в рознице картофель может продаваться по 50-60 рублей. Такая цена обеспечит выгоду 
фермерам и доступность для покупателей. Но реальность разошлась с прогнозом как 
минимум в два раза. 

Колебания цен на один из главных российских продуктов бывали и раньше, но чтобы в 
разы — никогда. Сонм экспертов пытаются объяснить феномен неурожаем, недостатком 
хранилищ, сокращением площадей. Мол, нужно создавать условия для картошки, чтобы она 
не портилась. Кто бы спорил? А еще кушать надо меньше... 

Среди объяснений есть и такое: мол, колебания цен происходят во всем мире. Сейчас на 
наш картофельный рынок вдруг ринулись с товаром все кому не лень: Азербайджан, Грузия, 
Пакистан, Киргизия, Армения, Сербия и даже, представьте, Германия. Неужто немцам, где 
средняя зарплата — около 3 тысяч евро, выгодно продавать картошку в Россию?! 

Самый большой объем картофеля в 2024 году поставила Белоруссия — 193,8 тысячи 
тонн. На второе место сместился Египет с 47,9 тысячи тонн. А замкнул топ-3 Китай — 46,7 
тысячи тонн. И это при том, что российские руководители не раз обещали завалить Китай 
нашей экологически чистой сельхозпродукцией, настойчиво добиваясь от властей КНР 
разрешения на поставки различных видов продовольствия. И вот, пожалуйста: оказывается, 
не мы кормим Китай, а наоборот? Притом, что пахотной земли в России больше, чем в 
Поднебесной, притом что средняя зарплата в Китае давным-давно обогнала российский 
показатель. Страшно подумать о том, что в КНР лучше организовано хозяйство, меньше 
дураков-руководителей, а за такие скачки цен (которые при их-то конкуренции и вряд ли 
возможны) ответственные товарищи могут запросто не только лишиться должности, но и 
угодить за решетку. Мол, «не оправдали доверия народа». Лишь две цифры. Располагая 9% 
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пахотной земли (у России — 10%), Китай стал мировым лидером по производству зерна — в 
среднем 650 млн тонн в год. В России — 144 млн тонн. Как вам такое, экс-министр сельского 
хозяйства господин Патрушев, ныне повышенный до вице-премьера? 

Выясняется, что Китай теперь снабжает нас не только картошкой, но и мясом, которым 
мы собирались завалить Поднебесную. КНР вошла в тройку главных поставщиков этой 
продукции. В топ-10 попали также Парагвай, Аргентина, Казахстан, Уругвай, Колумбия, Индия 
и даже Швейцария (!). Вывод какой? Обилие импортеров картошки, а также других продуктов 
на нашем рынке как раз свидетельствует о том, что при любых климатических условиях и 
прочих факторах цена на них там ниже, чем в России, и не скачет козой, как у нас. 

В России между тем не только картофель взлетел в цене. Раньше положенного стали 
дорожать и другие овощи из «борщевого набора». Обычно запаса лука, моркови, капусты и 
свеклы хватает как минимум до конца апреля. В этом же году цены пошли вверх еще в 
феврале. Традиционное объяснение: дефицит на рынке, но с чего вдруг, никто не говорит. 
Просто подорожало — и все. 

Зато не далее как в январе на самом высоком уровне было заявлено, что Россия вошла 
в топ экспортеров продуктов питания. А ведущим импортером российской сельхозпродукции 
стал Китай (7,6 млрд долларов), далее Турция (5 млрд), Казахстан (3,3 млрд), Белоруссия 
(2,8 млрд) и Египет (2,5 млрд). Это, конечно, замечательно, что наша страна кроме нефти и 
газа может поставлять за рубеж другую продукцию. Но как это отражается на кошельках 
граждан, на разнообразии и доступности продуктов питания россиян? Ни о каком приоритете 
домашних потребностей речи давно не идет. 

И тут возникает невозмутимый голос Минсельхоза, который на известный мотив «Все 
хорошо, прекрасная маркиза» бравурно рекомендует подождать пару месяцев — до нового 
урожая, а также сообщает об увеличении квот на импорт вздорожавшей в одночасье 
картошки. А чего ему бояться? Столь же феноменальные метаморфозы с ценами на другие 
продукты в России стали нормой, а не исключением. При этом ответственные за отрасль и за 
обеспечение продовольственной безопасности страны никакой ответственности не несут. Вы 
еще не забыли, как министр Патрушев прямо из курятника отчитывался перед президентом о 
борьбе с дороговизной яиц. И что? Яйца вздорожали, а руководству от этого ни тепло, ни 
холодно. То же самое будет и с картошкой, на глазах превращающейся в деликатес. 

В январе, в период очередного скачка цен ФАС громогласно заявила, что проверит цены 
на социально значимые продукты в 14 крупнейших торговых сетях. Речь о хлебе, молоке, 
мясе и овощах из «борщевого набора». В сообщении пресс-службы этого ведомства сказано, 
что грозная ФАС направила запросы в сетевые магазины (следует длинное перечисление 
вывесок, хорошо знакомых россиянам). Эта игра на публику продолжается годами. 
Антимонопольщики хмурят брови, но что толку? Они-то знают: государство заинтересовано 
не в снижении цен или их стабилизации, а в пополнении бюджета за счет налогов от 
ретейлеров, которые, в свою очередь, опустошают карманы граждан. 

И опять за кадром останется вопрос, почему цена картофеля по дороге с поля до 
прилавка успевает вырасти в 3-4 раза. Эксперты говорят, что надо повышать устойчивость 
картофелеводства, как и овощеводства в целом. А для этого необходимо развивать экспорт, 
углублять и расширять переработку картофеля, чтобы его можно было продавать как готовый 
продукт. Кто это все должен организовать? Рынок? Минсельхоз? Сами капиталисты этим 
заниматься не будут, если не создать условий. Так вот, за рубежом эти условия есть, а у нас, 
выходит, нет? 

Из путаных объяснений доцентов с профессорами можно сделать вывод, что вообще-то 
картошки в стране производится вдоволь: 15 млн тонн при потребностях в 12 млн. 7-8 млн 
тонн дают стране крупные сельхозпроизводители, а остальное производится в мелких 
хозяйствах, в том числе на частных огородах. Но куда девается фермерский картофель? И 
здесь опять встает вопрос о конкуренции и допуске на рынок частника, без ограничений. Он, 
этот вопрос, никуда не девался с той поры, когда президент России наведался еще в 90-х на 
Усачевский рынок столицы и, увидав там запредельные цены на картошку, намылил шею 
тогдашнему мэру Юрию Лужкову. Однако с тех пор мало что изменилось. В Москве, как и во 
многих городах, днем с огнем не сыщешь фермерскую продукцию. Всюду правят бал 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

10 

торговые сети или перекупщики. При этом в той же столице чиновники пускают пыль в 
глаза начальству и народу, устраивая так называемые ярмарки выходного дня, где якобы 
торгуют все желающие. На деле же торговцы берут товар на тех же оптовых продуктовых 
рынках, где отовариваются торговые сети. 

Чтобы продукция из личных подсобных хозяйств попала на рынок, нужна специальная 
рыночная инфраструктура, а ее практически в России нет, говорит бывший замминистра 
сельского хозяйства Леонид Холод. Должны быть заготовители, которые ездили бы по селам 
и собирали картошку у частников. Центры и хозяйства, где вся эта товарная масса 
калибруется, сортируется, пакуется. «А вот почему этой инфраструктуры до сих пор нет, это 
риторический вопрос, который надо другим персонам и ведомствам адресовать», — считает 
Холод. 

Между прочим, именно так устроено, например, сельское хозяйство Узбекистана, где 
мало крупных производителей, а основная продукция производится в личных хозяйствах. Это, 
кстати, отличный способ решения демографической проблемы, с которой у нас усиленно 
борются, выделяя сотни миллиардов рублей. А надо-то всего дать возможность еще 
оставшимся в российской деревне людям свободно торговать со своих огородов в городах. 

Но с этой проблемой никакой Минсельхоз не совладает. Потому как монополисты и 
перекупщики своего просто так не отдадут. Им социальная стабильность и безопасность — до 
лампы, им подавай прибыль. Тут нужна политическая воля. А она, судя по всему, нынче 
самый главный дефицит. Вот и живем: то яйца «подскочат», то масло станет недоступным, а 
теперь вот подошел черед картошки. Можно долго спорить о причинах, но если молоко стало 
дороже бензина, картошка — дороже гречки, а рыба превратилась в деликатес, то с нашей 
экономикой точно не все в порядке. 

«Труд» 
 

6. СВО 
 
Мединский: Делегация России готова к работе 

Мединский: Делегация РФ будет ждать представителей Украины 16 мая с 10 утра 
Российская делегация будет ждать представителей Украины для проведения переговоров, 
начиная с 10 утра 16 мая, заявил глава российской делегации Владимир Мединский. 

Мединский: Задача - установить долгосрочный мир и устранить причину конфликта 
По его словам, участники российской делегации прибыли по поручению президента РФ 

в Стамбул для проведения прямых двусторонних переговоров с Украиной без 
предварительных условий. 

Мединский отметил, что 15 мая делегация России провела плодотворную встречу с 
главой МИД Турции и озвучила свою позицию. "Завтра (16 мая) буквально с 10 утра мы будет 
ждать украинскую сторону, которая должна прибыть на встречу. Мы готовы к работе", - 
подчеркнул Мединский. 

Напомним, в состав российской делегации под руководством Владимира Мединского 
входят замглавы МИД Михаил Галузин, начальник Главного управления Генштаба 
Вооруженных Сил Игорь Костюков и замминистра обороны Александр Фомин. Указ об 
участниках переговорной группы 14 мая подписал президент РФ Владимир Путин. 

Делегация РФ прибыла в Стамбул утром 15 мая. Как заявил прессе Владимир 
Мединский задачей предстоящих переговоров является выход на установление 
долгосрочного мира с устранением базовых причин конфликта. 

Российская газета 
 
Россия не готова обсуждать 30-дневное перемирие, заявил Мирошник 

Россия не готова обсуждать с Киевом 30-дневное перемирие без выработки единой 
стратегии урегулирования конфликта на Украине, заявил в четверг посол МИД РФ по особым 
поручениям по преступлениям киевского режима Родион Мирошник. 

«Западные СМИ со ссылкой на источники сообщали, что киевская делегация едет в 
Стамбул обсуждать исключительно 30-дневное перемирие. Но такой подход противоречит 
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позиции Москвы, о чем неоднократно заявлялось», — сказал Мирошник в ходе 
лекции в Бишкеке. 
 По его словам, Россия настаивает, что обсуждать режим прекращения огня можно 
только после выработки единой стратегии урегулирования конфликта, в противном случае 
Киев использует перемирие как шанс на перевооружение и перегруппировку своих сил. 

Президент России Владимир Путин ранее предложил Украине возобновить прямые 
переговоры без предварительных условий в Стамбуле 15 мая. Глава государства не 
исключил, что в ходе соответствующих переговоров стороны смогут выйти на соглашение о 
прекращении огня. Как заявил пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков, Россия 
настроена на серьезный поиск путей долгосрочного мирного урегулирования. По его словам, 
цели предложенных переговоров с Украиной — это устранение первопричин конфликта и 
обеспечение интересов России. 

РИА Новости 
 
Новости об основных событиях в зоне СВО 15 мая на основе сводки Министерства 
обороны РФ. 

В Донецкой Народной Республике военнослужащие группировки «Запад» взяли под 
контроль село Торское, бойцы группировки «Центр» заняли поселок Новоалександровка. 

Бойцы «Северной» группировки атаковали четыре бригады и два штурмовых полка 
противника в районах шести населенных пунктов Сумской области. Потери ВСУ в живой силе 
превысили 165 человек. Также ВС РФ уничтожили танк, три боевые бронированные машины, 
11 автомобилей, шесть орудий полевой артиллерии, две станции РЭБ. 

Военнослужащие «Западной» группировки нанесли удар по семи украинским бригадам 
в районах семи населенных пунктов Харьковской области и поселка Райгородок ДНР. 
Украинская сторона потеряла порядка 240 человек. Российские бойцы также ликвидировали 
две боевые бронированные машины, 11 автомобилей, четыре артиллерийских орудия и три 
склада боеприпасов. 

Военнослужащие «Южной» группировки нанесли удар по трем бригадам ВСУ в районах 
восьми населенных пунктов ДНР. Противник потерял порядка 245 боевиков, танк, пять 
боевых бронированных машин, восемь автомобилей, пять орудий полевой артиллерии, две 
станции РЭБ и склад боеприпасов. 

Подразделения «Центральной» группировки нанесли поражение четырем бригадам 
противника в районах пяти населенных пунктов ДНР. «Потери противника составили свыше 
515 военнослужащих, шесть боевых бронированных машин, 10 автомобилей и три 
артиллерийских орудия», — сообщили в Минобороны РФ. 

Военнослужащие «Восточной» группировки нанесли поражение живой силе и технике 
трех украинских бригад в районах населенных пунктов Богатырь, Вольное Поле ДНР, 
Темировка, Червоное Запорожской области и Березовое Днепропетровской области. Потери 
ВСУ в живой силе превысили 160 человек. ВС РФ также уничтожили три боевые 
бронированные машины, четыре автомобиля, два орудия полевой артиллерии и станцию 
РЭБ. 

Бойцы «Днепра» атаковали девять бригад противника в районах населенных пунктов 
Щербаки, Малая Токмачка, Новоданиловка, Каменское Запорожской области, Николаевка, 
Антоновка и Понятовка Херсонской области. Уничтожены порядка 75 боевиков, три 
автомобиля, артиллерийское орудие и станция РЭБ. 

Авиация, ударные беспилотники, ракетные войска и артиллерия ВС России нанесли 
удары по военным аэродромам, складам боеприпасов, пунктам временной дислокации 
подразделений ВСУ и иностранных наемников в 149 районах. «Силами Черноморского флота 
уничтожен безэкипажный катер в акватории Черного моря», — рассказали в Минобороны. 

Российские средства ПВО за сутки сбили: восемь управляемых авиационных бомб 
JDAM; 169 БПЛА самолетного типа. 

Новости Mail 
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7. Разное 
 

Переговоры в Стамбуле сумели удивить 
Мы, конечно, с самого начала понимали, что представители киевского режима 

превратят в шапито все, до чего смогут дотянуться. Но сегодня в Стамбуле ребята превзошли 
самих себя. 

Сначала украинская делегация зачем-то прилетела в Анкару в то время, как 
представители России остановились в Стамбуле. Наверное, плохо учили географию. Или, 
может, перепутали Анкару с Антальей — оба города начинаются на "а", именно на антальских 
пляжах любят отдыхать украинские боевики, а на этом курорте еще и проходил саммит НАТО. 

В Анкаре глава киевского режима на три часа уединился с лидером Турции Эрдоганом 
— вероятно, расспрашивал его о настроении Трампа. Чувствовалось, что Зеленскому 
безумно хотелось сорвать переговоры с Россией, но при этом он до дрожи боялся рассердить 
американского президента, который приказал ему их провести. 

Затем Зеленский вылетел из Анкары в Стамбул. Потом внезапно объявил, что сам в 
переговорах участвовать не будет, — а зачем тогда вообще в Турцию летал, казенный 
самолет гонял? 

Украинская делегация тем временем где-то затерялась. По логике она должна была 
лететь вместе с Зеленским из Анкары. Но вечером оказалось, что ребят в Стамбуле еще нет 
и они приедут ближе к ночи. И уже тогда начнут переговоры — ну или не начнут, это уж как 
карта ляжет. На момент написания этого текста так и не начали. 

Параллельно Зеленский давал шоу, сыпля совершенно бессмысленными речовками. 
Он явно наслаждался тем, что на него смотрит весь мир, не осознавая, как же глупо и жалко 
он при этом выглядит. 

За три года, прошедших с предыдущей встречи в Стамбуле, его страна потеряла 
миллионы человек и пятую часть территории. Ее экономика разрушена и существует 
исключительно на внутривенных зарубежных вливаниях — отключи их, и она умрет. Ее 
военные бегут, сдаются и отступают по всей линии боевого соприкосновения. 

Любой нормальный лидер на месте Зеленского бегом бежал бы на переговоры, 
которые со свойственным ей гуманизмом предложила Москва. Вместо этого мы видели 
чистую клоунаду. Зеленский мог бы спасти тысячи жизней своих людей, но вместо этого 
предпочел кривляться на публику. 

Он реально думал, что унижает тем самым российскую делегацию? Да нет, на его фоне 
наши переговорщики казались эталоном ума, спокойствия и контроля над ситуацией. У нас в 
составе делегации есть профессиональные переговорщики с террористами, им такие 
истерики не впервой. Все равнодушно ждали, когда Зеленский уже заткнет свой фонтан. 

К концу рабочего дня руководитель российской делегации Владимир Мединский сделал 
заявление о том, что наша цель на переговорах — добиться прочного долговременного мира, 
основываясь на договоренностях, достигнутых в Стамбуле три года назад. 

Напомним, что тогда России удалось зафиксировать на бумаге нейтральный статус 
Украины, а также резкое — в разы — сокращение ее армии и вооружений. Если бы Киев 
подписал тот договор, были бы живы все те сотни тысяч украинцев, над чьими могилами 
развеваются сегодня выцветшие жовто-блакитные флаги. Не бежали бы из страны, теряя все 
и рискуя жизнью, миллионы простых людей. Украина не превратилась бы в то failed state, 
которым она является сегодня. 

Но нет, целью киевских в 2022 году было въехать на "Абрамсах" в Москву, и никак 
иначе. Целью украинского конфликта для Запада было уничтожение России — либо путем 
военного разгрома, либо с помощью мятежей и переворотов. 

В 2025 году стало окончательно ясно, что из затеи ничего не вышло, пора 
сворачиваться и сдаваться. Однако европейские лидеры столько инвестировали в конфликт, 
что остановиться уже не могут. Поэтому они и выслали на арену своего усталого клоуна с 
наказом кривляться как можно дольше. 

Москва тем временем продолжает рассчитывать на конструктивные переговоры. У нас 
в делегации есть специалисты, способные пояснить ситуацию на всех направлениях — от 
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дипломатии до гуманитарной сферы. Больше всего среди них действующих военных, они 
буквально на пальцах могут донести до своих контрагентов все расклады на поле боя. 

В частности, то обстоятельство, что весенняя распутица закончилась, поля подсохли, и 
теперь по ним в любую минуту могут поехать в западном направлении тысячи наших танков и 
БТР. За те несколько часов, пока Зеленский куролесил в Турции, наши войска освободили 
сразу два населенных пункта в ДНР — Торское и Новоалександровку. 

Своим поведением киевский режим развязывает нам руки. Теперь, если Москва 
продолжит свое наступление, ее уже невозможно будет упрекать в "агрессии". Ведь весь мир 
прекрасно видит, что русские переговорщики искренне хотят работать на благо мира, а 
украинцы нагло блокируют все попытки договориться. Ну и кто тут кому агрессор? 

Если сравнить наш нынешний подход и стамбульские договоренности 2022 года, видно, 
как же много проиграл с тех пор киевский режим. Будут упираться — потеряют еще больше. 
Не хотят мира — придется подписывать капитуляцию. 

РИА Новости 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 16.05.2025 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 80,31 ▲ 0, 09 

EUR 90,10 ▼ 0, 28 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 


